

Vorwort

Wissenschaft ist ein Weg, der prägt. Laufend verändern sich das Öffentliche Recht insgesamt und besonders das Finanz- und Steuerrecht. Damit verändert sich auch die Rechtswissenschaft. Stets wird sie mit neuen Fragen konfrontiert, begleitet und entwickelt neue Methoden und stellt sie zur Diskussion. Sie bedarf großer Freiheit, um die Prägung des Rechts richtig zu verstehen; die Rechtswissenschaft hat aber auch den Anspruch, ihrerseits das Recht zu prägen. Gerade für Heidelberg ist die Freiheit prägend und geprägt zugleich.

In der „Geprägten Freiheit“ klingt aber auch an, welche Gegenstände im Mittelpunkt der Forschung unseres Instituts stehen: Geld und Währung, Steuern und Schulden, Verfassungsfragen und Binnenmarktrecht. Mit diesem Band berichten die Angehörigen des Heidelberger Instituts für Finanz- und Steuerrecht aus ihrer Arbeit im Jahr 2018. Diese Berichte sind thematisch und stilistisch bewusst unterschiedlich gefasst. Im Mittelpunkt des ersten Teils stehen einzelne Rechtsfragen und Forschungsprojekte. Sie reichen von historischen Skizzen über verfassungsrechtliche Analysen und Erkenntnisse aus der steuerrechtlichen Dogmatik bis hinein in das Europäische und Internationale Steuerrecht. Der zweite Teil dokumentiert das Leben des Instituts – seine Forscherpersönlichkeiten, Publikationen und Vorträge des Jahres 2018, aber auch besondere Veranstaltungen.

Zugleich werfen die Beiträge dieses Bandes einen Blick auf kommende Herausforderungen. Einen bedeutenden Raum nimmt dabei die Digitalisierung ein. Sie prägt das Steuerrecht schon lange. Die anderen Teilrechtsordnungen ziehen nach. Das im Herbst 2017 begründete Heidelberger Promotionskolleg „Digitales Recht“ zeigt überdeutlich, wie anregend die Digitalisierung des Rechts selber für Rechtstheorie und Methodenlehre ist. Auch davon legen Beiträge dieses Bandes Zeugnis ab.

Sehr herzlich danken wir allen, die zum Gelingen dieses Bandes, vor allem aber zum Gelingen von Forschung und Lehre am Institut beigetragen haben. Besonders freuen wir uns über die Gründung der Steuerrechtswissenschaftlichen Vereinigung Heidelberg e.V. im April 2018. Sie hat sich nicht nur die Förderung des Instituts auf die Fahnen geschrieben, sondern in einer festlichen Eröffnungsveranstaltung am Vorabend des diesjährigen

Institutssymposions auch selber einen ersten wissenschaftlichen Akzent gesetzt. Künftig bietet sie ein Forum für den wissenschaftlichen Austausch im Umfeld der Arbeit des Instituts.

Heidelberg, im November 2018

Hanno Kube

Ekkehart Reimer